
受到疫情的影响，重新恢
复主客场制的中超联赛依然还
是坚守着。尽管不少场次因为
疫情的缘故而被迫改期，但至

少到现在为止，作为主办方的中
国职业足球俱乐部联合会(中足
联)筹备组以及中国足协尚未有
迹象表明要放弃主客场制的意
思。疫情之下，中国足球的坚守
尤为难能可贵。

实际上，重新恢复了主客场
制的中超联赛因部分球会暂时无
法回到自己真正的主场进行比
赛，多少使得主客场制有些“变
味”，但在目前的客观形势下，各
支中超球会依然还是想办法要继
续展开主客场制，包括不久前北
京国安俱乐部已经官宣将选择山
东的日照作为自己的“主场”，这
其实已经从一个侧面表明了中超
各俱乐部的态度。

近期，尤其是海南岛方面，疫

情出现了反复，这使得几家因为
暂时无法回到主场而将临时主场
设立在海口的中超俱乐部显得尤
为困难。其间，不少球迷甚至网
络都在感慨：“还不如索性回到赛
会制呢！”发出此等感慨也很容易
理解，因为不少球队受到疫情的
影响，出行都遇到了不小的困
难。可是，即便如此，中足联筹备
组一方面在想办法调整赛程，确
保比赛依然能够如期顺利进行；
另一方面，也在想办法帮助球队
解决出行的问题，当然前提肯定
是要执行当地的相关防疫抗疫政
策，譬如，以包机的方式帮助在海
口的球队前往赛地，等等。

所有这些，其实都是确保目
前形势下中超联赛的完整性。我

们承认：目前中国足球的水平不
高，而且许多工作都亟待改进与
完善，但是，不能简单地因为成绩
问题而否定中国足球一切。作为
一个行业，中国足球人从来就没
有放弃过努力，更不会因此让目
前处于低谷之际的整个行业就此
彻底衰退下去。而且，对照其他
同样处于困境之中的行业或领
域，足球的透明度相对其实已经
算很高了，而且始终处于社会各
界的监督之下，甚至处于放大镜
之下。越是在此时，足球人其实
更懂得珍惜，而且承受得其实也
更多。

但愿今年的中超主客场制依
然能够坚持下去。
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离J1联赛
为何那么远

上海海港球员陈彬彬租借
加盟J3联赛富山胜利，引起了
人们的好奇。有人统计了近三
十年在日本职业俱乐部注册报
名的中国球员，发现人数也不
少，有将近二十人。但是，这些
球员大多是在日本二、三级联

赛效力，其中除了徐晓飞、高准翼
和赵天赐的出场次数达到两位数
之外，很多球员甚至是“零”出
场。贾秀全之后，只有吴少聪和
王嘉楠两名中国球员加盟过J1联
赛，但都没有获得联赛出场机会。

中国球员为何离J1联赛越来
越远？

首先，中国最好的球员留洋
时，优先考虑的是欧洲联赛。无
论“名”还是“利”，日本联赛与欧
洲许多职业联赛相比吸引力不
足，J联赛球员只要有机会也是往
欧洲跑。欧洲五大联赛更是当今
职业足球的“常春藤”。所以，武
磊这样过去几年中超最有竞争力
的中国前锋，J1联赛并不在其留
洋的选项中。

其次，中国球员整体的实力
在日本职业联赛中竞争力有限。
贾秀全之后，那些去过J联赛的中
国球员，他们在国内时，也不乏同

龄球员中的佼佼者。但是，如此
惨淡的出场数据，显示中日球员
整体的巨大差距。

最后，也是最重要的原因，中
国没有一个透明有效的职业足球
运动员经纪体系，导致J1联赛与
中国俱乐部一些潜在的交易夭
折。冈田武史曾经在自己的专栏
文章中公开表示，他在带领横滨
水手队的时候，曾经在亚冠、A3
及其他比赛中与中国球队多次交
手。有的球员他很喜欢，但是具
体谈到转会时，中国俱乐部就漫
天要价。他多次呼吁，中国足球
要想真的发展，球员转会市场必
须要向国际看齐。他在接受记者
采访时，曾进一步解释，中国需要
建立一个国际化的球员经纪制
度。因为缺乏透明有效的球员经
纪制度，冈田武史感觉“中国足球
制度好像限制了一些有潜力的球
员去国外踢球”。

主客场
还在坚持着

上海海港官宣，陈彬彬租借
加盟日本富山胜利。对于这位24
岁的边路球员，这次出国踢球或
许是一次自我救赎。

2017年出道上港，2018年成
为球队轮换球员，陈彬彬曾让人眼
前一亮，他不仅解决了U23名额难
题，成为能与豪华外援攻击组合打
出配合的不多的中国球员之一。
在这一年，作为东京奥运会适龄球
员，作为中国足球下一代球员中的
佼佼者，未满20周岁的他得到了里
皮的垂青，在两场友谊赛中得到了
替补出场的机会。

虽然对缅甸（1比0）、对泰国
（2比0）的比分都不够理想，但这
两场比赛里皮带上了大多数主
力，看看首发名单：郑智、吴曦、张
琳芃、武磊、张呈栋……与陈彬彬
一起完成国家队首秀的是黄紫
昌，他当年的状态更为神勇，连续
两场均为首发，而陈彬彬能在这
个阵容里实现出场，也足以看出
里皮对他的期待。

但这是陈彬彬的最高峰。
2019年起，他在场上暴露出的问
题多过绽放的光芒，作为边锋只
会保死边路外线是不够的，为了
增加出场可能后移到边闸位置，
防守能力又实在一言难尽。毫无
疑问，如果他不离队，职业生涯很
可能就到头了。

下定决心赴日本试试，是比
转投国内低级别联赛更具风险的
一个选择。但与此同时，这条罕
有前人闯荡之路，或许也意味着
更大的机会。

自日本足球职业化以来（始
于1993年），效力日本俱乐部的
中国球员已接近20位，但由中国
足球体系培养出的球员能在日本
职业联赛里站稳脚跟一个赛季
的，只有区区两人——1993年的
贾秀全，在J1的大阪钢巴担任主
力中卫，并入选了全明星赛阵容
（而非外界讹传的当选最佳外
援）；2014年的高准翼，作为中卫在
J2的富山胜利出战达到两位数——
富山胜利正是在那个赛季降级，
随后一直在J3征战至今，至少高
准翼在富山为中国球员留下一个
不错的印象分；而目前富山主教
练石崎信弘曾随冈田武史在绿城
担任助教，他对中国球员有更直
观的理性认知，这两点对陈彬彬
都算是有利条件。

尽管只是三级联赛，但J3的
艰难程度要高于中乙，日本二、三
级联赛球队之间的实力差距很
小，对球员也有严格的要求，尤其
是外援。富山阵中现有四名巴西
外援，其中只有阿图尔能担任主
力，而在2021赛季他还是J1强队
东京FC的重要球员，竞争之激烈
可见一斑。希望陈彬彬能证明些
什么。

●8月7日，广东省运会足
球项目男子乙A组决赛中，广
州队在1比3落后时连入四球
逆转清远队夺下冠军。这场比
赛视频流出后引发社会各界关
注。一群15岁的青少年也打假
球了？不过所有的正规传媒对
这场决赛都冠以为“疑似假球”
事件，所发议论也是足够慎重
的。没有调查难下结论。中国
足协表示对此高度重视，并启
动调查程序，将组成由竞赛部、
纪检部等部门参加调查组赴广
州开展调查，足够重视的。据
媒体披露，广东省体育局工作
人员称：省运会U15男足决赛
涉假调查已有结果，但暂不确
认何时发布情况通报。近10天
过去了，还没有见到相关的通
报。“疑似假球”仍然还处在疑

似之中，不为这个事件中背后的
大人们着急，只为这两支球队中
的小朋友们担心，毕竟这关乎他
们今后的足球生涯能否清白展
开。小小年纪就踢假球了？难以
令人信服的。

●确定假球需要调查、取
证，谁是幕后制定者，谁是场上
执行者，谁是利益获得者？有利
益交换的要人赃俱获。重大的
假球案必须由司法部门介入，警
察叔叔出动。中国足坛“反赌扫
黑”工作自2009年始，至2012年
进行一审公开宣判。2013年春
中国足协公布“反赌扫黑”系列
案件的行业处罚结果。2003年
末代甲A打假球的上海申花和
天津泰达在10年之后才被定案
得到处罚。职业足球近30年中
受到质疑的假球何其多，但真正

被定性的假球案又能数出几
例？因此广东的这群孩子踢出
了货真价实的假球也让人质疑。

●神州风行过一阵“让球”，
这在乒坛、羽坛的国家队中屡见
不鲜。1987年，上海球员何智丽
卷入世乒赛“让球”案，乒乓球元
老孙梅英陪同何智丽到当时九
江路上的新民晚报社来求助的
场景还历历在目。“让球”算是假
球吗？至今也没有一个官方的
说法。“让球”风已经被刹车了，
但是在一些无关轻重的比赛中
还是时有回潮的。依我看，小朋
友会听从大朋友的明示或暗示，
“让球”了。踢球不光是为了冠
军，这样能够说服小朋友脚下留
情的。疑似“假球”？疑似“让
球”罢了。我以为。

新赛季英超联赛已经到了第
二轮，没想到新赛季英超第一和
第二张红牌 ，会给到两位冠军级
别的主教练。

从图赫尔和孔蒂赛后握手引
发的冲突全过程来看，图赫尔有一
个指着自己双眼的动作，应该是问
孔蒂为何握手时不看自己眼睛。
当然，双方教练的火气更主要来自
于之前比赛过程中的伏笔。图赫
尔在比赛中已经对裁判和对方的
一些犯规积累了很大的怨气。

切尔西在主场2比1领先到
第96分钟，结果读秒阶段被凯恩
的头球扳平比分。切尔西主帅对
这个裁判的执裁是有很多不满
的，在最后比分被扳平这样的背
景下，最后的握手就成为图赫尔
怨气总的爆发。

主裁判安东尼 ·泰勒和切尔
西是彻底结下梁子了。本场赛
后，切尔西球迷又在网上发布线
上请愿，要求禁止这位裁判以后
执裁蓝军的比赛。为什么说“又”
呢？因为就在去年8月份，切尔
西球迷已经发动过一次类似的针
对安东尼 ·泰勒的网络请愿，最终
收集到40000多个球迷的签名。

最后时刻扳平比分的那个角
球之前，罗梅罗同样有在角球中
拉拽库库雷利亚头发的细节，在
视频回放中是可以看到的。究竟
主裁判和视频裁判组是如何界定
以及交流的，外界就不太清楚
了。唯一合理的解释是视频裁判
认为他这个动作够不上红牌，而
按照规则，对于黄牌，视频裁判是
不能介入的，但问题又来了，如果
这个动作是犯规的话，随后造成
绝平的角球都是不应该存在的。

英超联赛才开始了两轮，就
这么多的话题和热点。前两天正
好是英超联赛30周年的纪念，想
想英国的顶级联赛变为英超联赛
的1992年，距离中国足球职业化
开始的时间也不是很远。但是30
年后，差距却是如此之大。

给主帅的红牌

陈彬彬的
自我救赎


